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6 月 16 日，据香港媒体报

道，万达旗下的江西南昌万达文

化旅游城与上海迪士尼还未正

面交锋，万达董事长王健林与迪

士尼 CEO 艾格便先隔空交锋。

王健林上月曾在内地电视节目

中抛下战书——“中国有万达，

迪士尼实在不该来中国。”对此，

艾格回应说“被王健林这种言论

的态度及内容逗乐了”。

解读：

全球最大娱乐公司迪士尼入驻上海，中国孩子太高兴

了。他们不认识万达，不认识王健林，但是他们认识米老

鼠、唐老鸭以及很多大人都不知道的童话王子。

正因为如此文化势力的渗透，才有了迪士尼的霸主地

位。而这一地位正在面临王健林的挑战：“迪士尼不该来内

地，好虎架不住群狼。”

对此，艾格表示，“我们确实被震惊到了，因为我们与它

（大连万达）有生意上的来往。这种言论（王健林上面所说）

也很搞笑。”艾格还称，在中国做生意很不容易，但是潜在的

回报却很诱人。至少对于迪士尼来说，中国还是一个可以

实现梦想的地方。“毫无疑问，中国市场的竞争很激烈。尽

管最近碰到了一些难题，但是我们还是有机会去发展。”

接下来，王健林如何接招呢？值得期待。

6 月 16 日，据新浪科技报

道，梁锦松再次出现在媒体视野

面前，这次他的身份是南丰集团

行政总裁。这是在香港中环的

会所大厦15层会议室内举办的

一场融资发布会。梁锦松作为

投资方代表，坐在第一排中间位

置。

解读：

创业者崇拜什么人，梁锦松非常清楚。

事实上，在 2014 年 2 月，辞去黑石集团大中华区主席

后，他就出任了南丰集团行政总裁一职。很多年轻人已经

跟他成为“朋友”。

2015年，在梁锦松主导下，南丰集团就投出去了1亿美

元。梁锦松很感激生命中还有给年轻人更多帮助的机会。

他讲的“能工作是最大的福气”，是真心话，很鼓舞人。

64 岁的梁锦松，依然保持着每天 20 个小时的工作习

惯。谈到老婆伏明霞，梁锦松总会情不自禁地笑起来。

除此之外，他还是“华人打工皇帝”，两个慈善机构的主

席，三个孩子的爸爸。 （本报记者江雪整理、点评）

16日，中国南方电网有限责

任公司召开中层以上管理人员大

会。宣布李庆奎任中国南方电网

有限责任公司董事长、党组书记，

免去其中国华电集团公司董事

长、党组书记职务。免去赵建国

中国南方电网有限责任公司董事

长、党组书记职务，另有任用。

解读：

履历上看，这是一名专业人士。

历经山东菏泽电业局、山东沾化发电厂、菏泽发电厂、中

纪委驻电力部（国家电力公司）监察局、中纪委驻国家电力公

司等单位的李庆奎，长期在电力系统工作，熟悉电力行业。

到南方电网之前，比赵建国大两岁的李庆奎在国电集

团服役的时间整好8年：2008年6月任中国华电党组书记、

副总经理；2013年11月任中国华电董事长、党组书记。

作为国家电力体制改革先行先试的改革田，南方电网

一直以来勇当改革促进者，而电力工程师出身的李庆奎此

前在接受媒体专访时也称，“我们要靠改革强身健体，这样

才能因势而谋，应时而动，顺势而为。”

6 月初，雷士照明董事长王

冬雷在接受媒体专访时承认：

“外界无从了解其内心的煎熬。”

事实上，在吴长江2014年年

底被刑事拘留后，王冬雷与他的

恩怨才暂告一段落。

但他与“老雷士”的争斗却

才刚刚开始。

解读：

都是草根出身的两个能人，经过中国式“商战”后，或许

都有点后悔此生相识。

为什么会有如此的恩怨？

事实上，王冬雷也很难过，痛苦。尤其是在接手雷士照

明后，他很快发现，对这家公司的再造将会是一个系统而漫

长的工程。

行业人告诫他的是“这无异于二次创业。”

合作最难的是人心，改革最难的还是人心。

又到了每年的考试季节，而对于

企业家来说，今年将交出怎样的答卷？

6月6日，出席“浙商领袖青年分

享会——澳门之城的未来”的阿里创

始人马云交出自己的答卷：“眼光有多

大，就能做多大的事情。”在不久前，华

为创始人、总裁任正非还在为华为的

前途而“迷茫”时，百度CEO李彦宏面

对“总是比阿里慢一步”的质疑补交上

一份满意的答卷：“今后会把更多的时

间和精力放在互联网金融、无人车、人

工智能等创新业务上。”

王石、杨元庆、李彦宏
笑着熬过“焦虑期”

在企业家眼中，2016年机遇与挑

战并存。

5月底公布的联想“6年来首季亏

损的成绩单”使杨元庆受到了“不合格

CEO”的质疑。虽然，杨元庆立即表

达了“不拿奖金”的决心，但是面对下

滑很快的移动业务，他依然很焦虑。

“放弃低端产品，收缩产品阵列，重启

互联网手机品牌”，这是杨元庆给出的

答卷，但还有待时间来检验。

6 月 12 日，在接受媒体专访时杨

元庆也坦率地承认了“复盘过去一年，

联想犯下的错误。”

同样焦虑的还有小米创始人雷

军。总是担心丢失“米粉”，深受手机

销量持续下滑压力的雷军感叹：“用户

要的真多，太难了。”而他一手创立的

“雷军帝国”也遭遇了投资人“行业红

利期已过，增长能力放缓”的质疑。

很多创始人都感受到了 2016 年

的“不顺”。

受“魏则西事件”影响的李彦宏也

交出了自己的答卷：“勿忘初心，不负

梦想。”同时，他也在反思：“为什么很

多每天都在使用百度的用户不再热爱

我们？为什么我们不再为自己的产品

感到骄傲了？问题到底出在哪里？”

答案也许就是李彦宏的公开信

中，“我们与用户渐行渐远，我们与创

业初期坚守的使命和价值观渐行渐

远。”

一位品牌研究者认为，“百度和研

究人工智能的企业家李彦宏，都必须

诚心诚意地接受价值观考核，不能有

误区。”

同样处于舆论漩涡的王石有自己

的解决之道。6月5日晚，万科董事会

主席王石现身黄龙万科中心，出席了

“西湖区新经济论坛”。行业人眼中，

王石在这个时间点的任何发言都是

“交卷”。王石透露，万科进入世界

500强的原因有三：第一是合作伙伴，

第二是竞争对手，第三是社区业主。

显然，王石对自己交出的答卷还是满

意的。

商业市场，哪一片天空永远一碧

如洗？“难关来临时，最怕内讧。”遭受

品牌文化冲击的雷士照明老板日前表

示。他和很多企业家也看到了上半年

的“各类残酷”。他们都希望企业家们

能把信心、时间、精力用在“坚守阵地”

上，而不再“内斗”。

任正非、王健林、马云
不迷茫的“网红”

2016年的中国，“网红”在企业家

圈子里成为一种时尚。

“网红企业家”们通过各种手段与

形式希望吸引网民的目光。杨元庆借

助在硅谷举办的 techworld 向全球发

布了新产品，雷军则利用直播形式充

分诠释自己的品牌与新业态，而最受

网民关注的还是任正非“迷茫论”。

5 月 30 日，任正非以“谦恭的迷

茫”交上的答卷，被学者、专家无数次

地解读，获得社会高度赞誉。

6月15日，一位观察家对《中国企

业报》记者表示，“任正非所说的‘没有

文化不能驾驭智能社会。大规模雇佣

智能机器人，中国将空心化。要争夺

这个机会，就要大规模地培养人’的言

论是对现实的反思，也是对未来的研

判。”

事实上，同样“迷茫并幸福着”的

还有万达董事长王健林。投资达220

亿元的“江西城”在南昌开业之际，“国

民公公”王健林发出了“狙击迪士尼的

战书”，不仅从三个方面唱衰上海迪士

尼，还提出了“好虎架不住群狼”的应

对战略。

一位网民直接“打分”：王健林如

果像他在年初唱的“我要从白走到黑”

那样幽默，就可以像马云般的可爱和

可敬了。

这半年时间，马云去了美国见了

“总统朋友”，也听了“华尔街专家的质

疑”，还以“中国企业家俱乐部主席”身

份和澳门大学学生进行了互动交流。

他的“要学会爱和被爱”为他提升了人

文价值；“海龟一定要淡水养殖，土鳖

一定要海里放一放，只有杂交混养才

有优质未来”的幽默和智慧，让澳门大

学的师生们一次次对“网红企业家”爆

以掌声和笑声。

马化腾、张瑞敏、刘晓光
追求“精神再生”

“首富”和“首善”一直是行家盯着

的“榜单”。

昔日的“首富”宗庆后安静地享受

业绩和荣誉时，马云、王健林、马化腾

轮番当着“首善”，是中国富人的幸

运。这道“光环”闪耀着的人性光辉，

使得史玉柱、李彦宏、王石、牛根生等

“大咖”们，可以有机会和时间获得“精

神再生”。

行家们认为，互联网企业家马化

腾“首善”显示出的“另类风采”是一种

“精神境界”的答卷。

呼应“精神境界提升”的企业家还

包括为“世界阅读日”代言的刘强东，

在员工眼中“变为父亲的他有了些温

和与平易”。

更为传奇、抢眼的还有：被耶鲁大

学授予“传奇领袖奖”的中国海尔集团

董事局主席、首席执行官张瑞敏，他在

发表获奖感言时表示：“作为个人来

讲，如果哪个企业家认为自己就是个

传奇领袖，我认为他应该去看心理医

生，因为所有的成功都是我们引以自

鉴的镜像，所谓的成功在真实当中永

远不存在。”

另一种风格的“答卷”也很感人：6

月 5 日的阿拉善公益论坛现场，任志

强、冯仑、王石等企业家集体为环保事

业代言，再一次显示了中国企业家的

力量和企业家精神。

本着“绿色心愿”的企业家一定看

得远、走得远。正如“对月亮表示感兴

趣”的冯仑所言：“12 年前，我们感觉

自己是个破坏者、资源消耗者。于是，

在企业家刘晓光带领下，我们70个人

决定开始改变。今天，这个组织已经

有600家企业，几十个行业，我们把公

益推向全社会。”

2016年年中，企业家们用不同的

方式交出了自己的答卷。

近日，由中社社会工作发展基金

会、人民日报社健康时报，中社社会工

作发展基金会社会养老产业发展基

金、龙骏家园、中视媒资承办的“最美

夕阳红·全国养老产业文化惠民公益

工程”在京启动。

该工程旨在以实际行动落实国家

养老服务体系建设有关要求，通过举

办公益活动推动老年文化发展，探索

实现“老有所养、老有所医、老有所为、

老有所学、老有所乐”的愿景目标。

中社社会工作发展基金会理事长

赵蓬奇在致辞时指出，这项公益工程

将播下敬老、爱老、文化养老的种子。

工程将通过举办多项公益活动，弘扬

孝亲敬老的传统美德，打造老年文化

建设平台，推动老年文化事业发展，整

合产学研及社会各界力量，探索适合

中国国情的养老模式，推进养老问题

的科学解决。

国务院新闻办公室原副主任杨正

泉说，近年来，我国养老事业不断创新

发展，取得了一定成效、积累了部分经

验。要把养老和养生相结合，把物质

养老和文化养老相结合，把满足老年

人的基本生活需要与老年人有尊严地

活着相结合。要帮助老年人由被动养

老转变为老年文化建设的主力军和志

愿者，为他们的自强不息创造条件、设

立平台。

中社社会工作发展基金会社会养

老产业发展基金秘书长、龙骏集团董

事长张运防说，爱心是精神，慈善是行

为，公益是责任。作为社会养老事业

的参与者，龙骏集团分担社会责任义

不容辞。此次活动将根据不同老年群

体的特点，通过喜闻乐见的文化服务

形式和内容，开展具有针对性的文化

服务项目，培育一批老年人艺术团体，

充分调动老年人参与文化生活的热

情，积极鼓励、引导老年人参与文化建

设，使老年人不再被视为文化权益的

被动享受者，而是作为主体，参与到文

化养老的体系建设中来。

著名电影表演艺术家田华现场朗

诵了诗歌《你们和我们》和《老艺术家的

心声》。她说，老年人并不意味着要吃

老本，还要在力所能及的范围内继续工

作，继承传统、学习创新、跟上时代。

启动仪式上，民政部副部长、中国

社会工作联合会名誉会长徐瑞新为中

共中央组织部原部长张全景颁发了“最

美夕阳红·全国养老产业文化惠民公益

工程”总顾问聘书。书画家王明雨、刘

利剑向公益工程捐赠了书画作品。

据悉，此次启动的工程包括“最美

夕阳红”百城千场中老年才艺公益活

动，发起成立“养老智库”，召开全国养

老产业文化惠民工作座谈会以及“最

美夕阳红”大型人文纪录片、摄影作品

巡回展，文化之旅、文化养老媒体行和

微电影，“养老会客厅”新媒体项目，

《百位老人的中国梦》图书文库等数十

个项目，打造民营企业参与老年文化

事业产业的样本工程。

据介绍，龙骏家园承办此次公益活

动意在回报社会，让全国的中老年人都

能以阳光的心态享受更加美好的生活，

做到“老有所为、老有所乐”。此次活动

是龙骏家园以“替天下儿女尽孝，为世

间老人分忧”为宗旨的企业文化的现实

体现，将龙骏集团的养老产业事业推到

了新的格局和高度，展现出中国有责任

民营企业的担当与远见。

龙骏集团以文化养老展现“最美夕阳红”
光平

江湖

王冬雷讲述变革历程

李庆奎上任南方电网董事长

迪士尼CEO回应王健林

梁锦松鼓励年轻人创业

年中大考，企业家如何答卷？
本报记者 江雪
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